arauco

sumario

1

Nº 23 - Año III

Diciembre 1961

Precio: Eº 0,30

Revista fundada en Santiago de Chiie, ei 12 de Octubre de 1959.

Director, Mario Garay P.

Comité de Redacción:

Heito Varela
Julio César Jobet
Federico Godoy G.
Federico Klein R.
Jaime Ahumada P.
Carlos Altamirano O.

Administrador, Raúi Jorquera

Giros, Canje, Correspondencia: Federico Godoy G., Casilia 10430, Santiago.

Colaboraciones: Mario Garay P., Casilia 10430, Santiago.

Dirección: San Martin 142. Fono 66951. Santiago

Administración: Estado 360, Ofs. 5 y 6. Fono 30812, Santiago.

Editor: Prensa Latinoamericana S. A., Root 537, Fono 36988, Santiago.

La Revista ARAUCO, Tribuna dei Pensamiento Socialista, aparece una vez al mes en Santiago de Chije. La subscripción anual, correspondiente a doce números de la Revista, tiene ei precio de E9 3,50 (Tres escudos cincuenta centésimos). ARAUCO tiene servicio de canje con las principales revistas y periódicos socialistas del mundo y en sus articulos y crónicas sobre temas nacionales e internacionales expresa las opiniones del Partido Socialista de Chile. La Dirección de ARAUCO ruega s sus lectores que tengan la amabilidad de enviar sus observaciones y sugerencias referentes a la presentación gráfica y al material literario de la Revista. La Dirección agradece anticipadamente la cooperación de los lectores en esta tarea periodistica destinada a divulgar en Chile v América Latina el pensamiento socialista.

* EDITORIALES

SIVA

- 1.—1961: OTRA ETAPA EN LA LUCHA IN-CANSABLE DE LOS SOCIALISTAS
 2.—UNA ESTRATEGIA PARA LA DEFEN-
- * DE CHILE

LA LUCHA POR LA PLATAFORMA COMUN DE LA CUT ES LA TACTICA QUE LLE-VARA A LOS TRABAJADORES AL LOGRO DE SUS ASPIRACIONES ECONOMICAS

* LOS CAMINOS DEL SOCIALISMO
SOLO CON EL APOYO DE LAS MASAS
TRABAJADORAS SE AFIANZARA LA REVOLUCION EN LATINOAMERICA
por Salomón Corbalán G.
EL P. S. RECHAZA LAS TENDENCIAS HEGEMONICAS EN EL DESARROLLO DEL
SOCIALISMO MUNDIAL

* TEMAS

CON EL FRACASO DEL GOBERNANTE SE
HA DERRUMBADO TODO UN SISTEMA
POLITICO Y SOCIAL
por Carlos Altamirano Orrego 22
ALGUNOS PROBLEMAS SINDICALES EN
CHILE
por Juan Ugarte Solar 32

* DOCUMENTOS

DECLARACION DEL COMITE EJECUTIVO
NACIONAL DE ACCION DEMOCRATICA
DE VENEZUELA
ALLENDE DENUNCIA EL FRACASO TOTAL
DEL REGIMEN

* SUCEDIO EN DICIEMBRE
EN CHILE 41
EN EL EXTERIOR 42

* CRONICA

TEORIA DE POLITICA ÉXTERIOR DE EE. UU.
por Juan José López Silveira 4
COMPOSICION DEL NUEVO COMITE CENTRAL DEL P. S. 4
VOTO POLITICO APROBADO POR EL PRI-

MER CONGRESO DEL PADENA



arauco

lucha incansable de los Socialistas

Fue un año duro, de infatigable y tesonero trabajo para los socialistas chilenos; un año, no obstante, promisorio, porque, en Chile, se ha fortalecido la unidad del pueblo trabajador ante el fracaso de la burguesía gobernante, y, en América Latina y el mundo, el socialismo y las fuerzas que luchan por la paz han expandido su influencia y hecho retroceder al imperialismo.

El extraordinario avance político-electoral del FRAP en las elecciones generales de marzo fue un anticipo de las grandes victorias próximas del pueblo chileno. La solemne proclamación de la República Socialista en Cuba, a los pocos días de haber sido expulsados de Playa Girón los mercenarios invasores organizados y financiados por el Departamento de Estado, y la Conferencia de Belgrado, con la participación directa de los gobernantes de los países no comprometidos, fueron acontecimientos históricos de extraordinarias proyecciones en el avance del socialismo y la consolidación de la paz mundial.

En este mes de diciembre, justamente, el Partido Socialista de Chile llevó a cabo su XIX Congreso general ordinario. Si tenemos presente que, en los últimos años, el movimiento popular ha tenido como guía la política básica socialista, llamada de Frente de Trabajadores, y que en el desarrollo de esta política las masas se encuentran en los umbrales de la conquista definitiva del poder, comprenderemos fácilmente la trascendencia del último Congreso socialista.

Resultó significativo que esta reunión nacional de los trabajadores socialistas se hubiera efectuado en la ciudad de Los Andes. La provincia de Aconcagua es una zona esencialmente agraria, en que siempre campearon prepotentes los partidos reaccionarios latifundistas. En las elecciones generales de marzo ocurrió en la provincia un hecho espectacular, anuncio irrefutable de lo que sucederá en un futuro muy próximo. Aconcagua y Valparaíso eligieron dos senadores del FRAP y la primera eligió un diputado socialista. Tanto el senador Allende como el diputado Osorio obtuvieron mayorías sorprendentes, abruma-

doras. La consigna "¡álzate, campesino!" estremeció la región durante la campaña y los trabajadores agrarios, afirmándose en su coraje y decisión, se alzaron contra el dominio secular del patrón y le propinaron una derrota electoral absoluta y ejemplarizadora.

En homenaje a ese valor de los campesinos, a su confianza en los caminos creadores de la revolución socialista, el Partido celebró su Congreso en Los Andes. Dos cuestiones fundamentales preocuparon la atención de los delegados: el análisis de la política socialista sobre la reforma agraria y el examen de los problemas de política internacional.

En sucesivos números de la Revista ARAUCO hemos publicado el texto integro de la tesis socialista sobre la reforma agraria. Se trata de una cuestión medular en el desarrollo económico y social de Chile y es el Partido Socialista el que ha calado más hondo en la solución de esta compleja materia, solución desde el punto de vista popular, progresista y revolucionario, ya que los proyectos trasnochados de la Derecha y los usuarios de la "alianza para el progreso" son sólo remedos grotescos, simulaciones para justificar la angustiosa pedida de unos pocos dólares al amo yanqui.

Las cuestiones sobre política internacional fueron analizadas por el XIX Congreso con gran atención. En esta materia se manifiestan las discrepancias ideológicas entre los partidos marxistas y particularmente, en Chile, entre los partidos Socialista y Comunista. Era importante examinar estas diferencias y definir con la mayor claridad posible la posición socialista frente a los trascendentales problemas de la coexistencia pacífica y activa, los fundamentos de una paz duradera en el mundo, el desarrollo de las fucrzas socialistas y las relaciones entre los partidos obreros. Los lectores del presente número de ARAUCO encontrarán, en el informe del ex-secretario general del P. S., las bases de los acuerdos sobre política internacional adoptados por el Congreso de Los Andes.

La preocupación fundamental del Congreso en materia de reforma agraria y política internacional no dejó de lado, por supuesto, el examen cuidadoso de los asuntos relacionados con la política nacional y el desarrollo de los trabajos sindicales. Fue confirmada la justeza de la línea de Frente de Trabajadores y planeadas la estrategia y táctica para la aplicación de esta política, en lo que respecta a la responsabilidad singular del Partido y a los fines generales del FRAP y el movimiento popular en su conjunto.

Del Congreso emanó una declaración sobre política nacional en la que se planteó crudamente el fracaso administrativo del gobierno del señor Alessandri y la progresiva crisis del régimen. Es conveniente recordar algunos de los principales parrafos de la declaración socialista. Pocos días después del Congreso, en la última década del mes, el gobierno precipitó al país en una grave crisis al suspender todas las operaciones del comercio internacional. La situación adquirió pronto caracteres amenazantes para el desarrollo de la economía y el prestigio del país en el extranjero. Chile terminó el año en los umbrales de una catástrofe financiera, económica y social. En esos instantes, la declaración del XIX Congreso socialista apareció como una advertencia seria, fundamentada, precisa, fruto de un examen objetivo y sistemático de la realidad nacional.

"Durante los años transcurridos —decía la declaración— entre los dos últimos congresos generales del Partido Socialista (octubre de 1959 a diciembre de 1961), los acontecimientos políticos han confirmado en forma tajante nuestro vaticinio respecto del gobierno del señor Alessandri, que hemos definido como el régimen de la clase adinerada, domesticada por el imperialismo, capaz sólo de dær mayor miseria al pueblo trabajador. Aun aquellos sectores que se dejaron engañar por la demagogia reaccionaria comprenden hoy que existe sólo una fuerza social, la clase trabajadora y sus partidos de vanguardia, capaz de salvar a Chile de la crisis económica y moral que lo abruma.

"En las ciudades y en los campos, en los talleres y en las minas, se expande nuestra política de Frente de Trabajadores y madura en la conciencia

2

de obreros, campesinos y empleados. A todos los trabajadores de Chile, el Partido Socialista, intérprete del estado de ánimo de las masas, reitera su irrevocable decisión de conducirlos hacia la conquista del poder.

"Los próximos años verán la emancipación de nuestra patria, la liquidación del poder reaccionario y el avance de Chile hacia el Socialismo. Para alcanzar estos objetivos deberemos cumplir una dura tarea y dar a los trabajadores un Partido acerado. monolítico e indisolublemente ligado a las masas.

"El Partido está resuelto, más que nunca, a impulsar las luchas del pueblo en todos los frentes, a promover una política sindical de clase, a organizar y uniformar el combate en todos los sectores populares. Sólo así se golpeará más fuerte, de consuno, y con mayor eficacia al gobierno regresivo y frustrado.

"La Derecha reaccionaria, formada hoy por conservadores, liberales y radicales, ha llegado, en su desesperación, a negar su propia institucionalidad, provocando la crisis jurídica y política del sistema. Es lo que ha sucedido con el desafuero de tres diputados democráticos nacionales. Ante este desafío insolente, el Partido Socialista responde con su férrea unidad ideológica y orgánica, llama a los trabajadores a engrosar las filas combatientes del socialismo y los insta a mantener y reforzar el entendimiento de los partidos populares en el FRAP. El enemigo de clase se bate en retirada, aquí, en América Latina y en el resto del mundo. Aceleremos la liquidación definitiva del capitalismo y el imperialismo, haciéndonos cada dia más socialistas, más conscientes de nuestra responsabilidad política en las luchas emancipadoras del nueblo".

Esta declaración es una síntesis del espíritu que animó a los delegados en sus debates sobre las materias de política nacional. Implica una confirmación de la política de Frente de Trabajadores, la confianza invencible en la unidad de las fuerzas populares y la misión del FRAP, la seguridad de la próxima victoria del socialismo.

No fue suficiente el examen de la situación política y la conformación de los pasos estratégicos y tácticos en la aplicación de la línea de Frente de Trabajadores, dadas las nuevas condiciones de la realidad social. No fue suficiente para los delegados al XIX Congreso de Los Andes resumir su análisis en la vibrante declaración, cuyos párrafos principales hemos reproducido. El Congreso examinó, además, el problema concreto de la sucesión presidencial y por la trascendencia histórica que tal decisión tiene, transcribiremos el texto íntegro de la información entregada a la publicidad al término del Congreso.

"Los delegados de las bases socialistas de todo el país, en reunión especial con el nuevo comité central del Partido elegido en el XIX Congreso general ordinario, expresaron la vigorosa y creciente voluntad de las masas trabajadoras de Chile, que aspiran a proclamar la candidatura del camarada Salvador Allende a la Presidencia de la República. Los delegados acordaron encomendar al comité central del Partido la alta responsabilidad política de recoger esta aspiración colectiva y hacerla realidad. Los delegados están plenamente conscientes de la necesidad de encauzar este movimiento incontenible en forma que contribuya a fortalecer la unidad de los partidos integrantes del Frente de Acción Popular, y agrupar, junto al FRAP, a los más extensos sectores del pueblo de Chile, orientando sus luchas hacia la liquidación del orden feudal capitalista imperante".

Rubricando estas extraordinarias decisiones políticas, el XIX Congreso eligió secretario general del Partido al senador Raúl Ampuero Díaz, dirigente de larga experiencia en las luchas del socialismo, cuya presencia en el cargo de mayor responsabilidad en la dirección socialista reafirma el propósito del Partido de abatir definitivamente a los enemigos de la clase trabajadora chilena y crear las bases para el desarrollo e instauración de la sociedad socialista.

M. G. P.